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Está em fase fi nal, faltando apenas a colocação de pedra calcária, a construção do projeto de estação 
de tratamentos de efl uentes (ETE), constuída na área da Companhia Riograndense e Mineração (CRM), 
como forma de compensação ambiental
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Mina de Candiota terá 
tratamento de efl uentes

GANHO AMBIENTAL

Professora relata 
luta contra o 

câncer de mama

OUTUBRO ROSA

www.tribunadopampa.com.br

Vera Lopes se curou da doença 

Projeto incentiva 
realização de 
trabalhos em 

cerâmica artesanal

MÃOS NA ARTE
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1º Cacimbinhas 
Moto Fest acontece 

em novembro
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CARGOS EM PINHEIRO 1CARGOS EM PINHEIRO 1
A recomendação do Ministério Público A recomendação do Ministério Público 
de Pinheiro Machado para que o prefeito de Pinheiro Machado para que o prefeito 
Ronaldo Madruga (PP) exonerasse e Ronaldo Madruga (PP) exonerasse e 
extinguisse cargos em comissão (CCs) extinguisse cargos em comissão (CCs) 
e funções gratifi cadas (FGs) - fato noti-e funções gratifi cadas (FGs) - fato noti-
ciado em primeira mão pelo ciado em primeira mão pelo TPTP na última  na última 
edição impressa, acabou ainda gerando edição impressa, acabou ainda gerando 
pontos e contrapontos essa semana. O jornal pontos e contrapontos essa semana. O jornal 
conversou novamente com o promotor Adoniran conversou novamente com o promotor Adoniran 
Lemos Almeida Filho, que disponibilizou o inteiro Lemos Almeida Filho, que disponibilizou o inteiro 
teor do despacho em que ele recomenda ao teor do despacho em que ele recomenda ao 
atual prefeito para que faça as exonerações e atual prefeito para que faça as exonerações e 
também a extinção dos cargos. também a extinção dos cargos. 

Há uma disputa intensa nos bastidores por Há uma disputa intensa nos bastidores por 
espaço no futuro governo Folador 4. O as-espaço no futuro governo Folador 4. O as-

sunto é recorrente em grupos de Whatsapp sunto é recorrente em grupos de Whatsapp 
e nas rodas de conversa. Um dos alvos é a e nas rodas de conversa. Um dos alvos é a 
Secretaria de Saúde, que desde que Can-Secretaria de Saúde, que desde que Can-
diota existe é sempre muito cobiçada, pois diota existe é sempre muito cobiçada, pois 
quem passa por ela acaba tendo ascensão quem passa por ela acaba tendo ascensão 

política, sendo a última passagem a maior de política, sendo a última passagem a maior de 
todas, quando Fabrício Moraes, o Bibi (MDB), que todas, quando Fabrício Moraes, o Bibi (MDB), que 

foi secretário nesta gestão, obteve uma votação foi secretário nesta gestão, obteve uma votação 
recorde e jamais vista na cidade, com 976 votos recorde e jamais vista na cidade, com 976 votos 

para vereador. para vereador. 

DISPUTA EM CANDIOTADISPUTA EM CANDIOTA

Lá no início do município, o atual vice-prefeito Lá no início do município, o atual vice-prefeito 
eleito Marcelo Gregório se projetou na Saúde e fez eleito Marcelo Gregório se projetou na Saúde e fez 

carreira política até hoje. Juliano Corrêa foi o ve-carreira política até hoje. Juliano Corrêa foi o ve-
reador mais votado depois de passar pela pasta; reador mais votado depois de passar pela pasta; 

Ancelmo Camillo e Andréia Rangel colheram frutos Ancelmo Camillo e Andréia Rangel colheram frutos 
eleitorais por passarem por lá, assim como Dinos-eleitorais por passarem por lá, assim como Dinos-
sane Pech e o vereador reeleito agora Léo Lopes. sane Pech e o vereador reeleito agora Léo Lopes. 

DISPUTA EM CANDIOTA 2DISPUTA EM CANDIOTA 2

CARGOS EM PINHEIRO - OPOSIÇÃOCARGOS EM PINHEIRO - OPOSIÇÃO
Depois de uma publicação em rede social em Depois de uma publicação em rede social em 

que o prefeito Ronaldo acusa a oposição de ter que o prefeito Ronaldo acusa a oposição de ter 
feito a denúncia ao MP, o PDT (que disputou feito a denúncia ao MP, o PDT (que disputou 

com o atual prefeito e perdeu as eleições desse com o atual prefeito e perdeu as eleições desse 
ano) publicou em rede social uma nota de repú-ano) publicou em rede social uma nota de repú-
dio, rechaçando a acusação que tenha sido o dio, rechaçando a acusação que tenha sido o 
autor da denúncia e que a iniciativa foi própria autor da denúncia e que a iniciativa foi própria 
e exclusiva do promotor. “Em um momento em e exclusiva do promotor. “Em um momento em 
que diversas famílias pinheirenses enfrentam que diversas famílias pinheirenses enfrentam 

a perda de seus empregos devido a erros a perda de seus empregos devido a erros 
graves de gestão, esperava-se do prefeito o graves de gestão, esperava-se do prefeito o 

mínimo de humanidade e empatia. No entanto, mínimo de humanidade e empatia. No entanto, 
ele opta por tentar culpar a oposição por uma ele opta por tentar culpar a oposição por uma 
responsabilidade que é exclusivamente sua. responsabilidade que é exclusivamente sua. 
Suas declarações são uma clara tentativa de Suas declarações são uma clara tentativa de 

desviar a atenção de sua própria incompetência desviar a atenção de sua própria incompetência 
administrativa e de transferir uma culpa que não administrativa e de transferir uma culpa que não 

cabe a terceiros”, escreveu o PDT.cabe a terceiros”, escreveu o PDT.

CARGOS EM PINHEIRO - GOVERNOCARGOS EM PINHEIRO - GOVERNO
Uma nota de esclarecimento postada em rede Uma nota de esclarecimento postada em rede 
social da Prefeitura argumenta “que as leis mu-social da Prefeitura argumenta “que as leis mu-
nicipais aprovadas em 2023 não foram julgadas nicipais aprovadas em 2023 não foram julgadas 
inconstitucionais. Até o presente momento, não inconstitucionais. Até o presente momento, não 
ocorreu nenhuma ADIN sobre tais leis. O Minis-ocorreu nenhuma ADIN sobre tais leis. O Minis-
tério Público, por sua vez, emitiu tão somente tério Público, por sua vez, emitiu tão somente 
uma recomendação, apontando que os cargos uma recomendação, apontando que os cargos 

criados podem ter semelhanças com legislações criados podem ter semelhanças com legislações 
anteriores, de 2006 e 2014, que foram alvo de anteriores, de 2006 e 2014, que foram alvo de 

ações semelhantes. É importante ressaltar que, ações semelhantes. É importante ressaltar que, 
para que as leis de 2023 venham a ser declara-para que as leis de 2023 venham a ser declara-
das nulas, é necessário o ingresso de uma nova das nulas, é necessário o ingresso de uma nova 

ação judicial. Mesmo assim, a administração ação judicial. Mesmo assim, a administração 
municipal decidiu acatar a recomendação do municipal decidiu acatar a recomendação do 

MP, em respeito à legalidade e à transparência. MP, em respeito à legalidade e à transparência. 
Os novos cargos criados em 2023 foram apro-Os novos cargos criados em 2023 foram apro-

vados por unanimidade pela Câmara Municipal. vados por unanimidade pela Câmara Municipal. 
Dos 23 cargos, nove estavam ocupados por car-Dos 23 cargos, nove estavam ocupados por car-
gos de confi ança (CCs) e quatro por servidores gos de confi ança (CCs) e quatro por servidores 
públicos com função gratifi cada (FG), sendo que públicos com função gratifi cada (FG), sendo que 
suas funções podem ser exercidas por servido-suas funções podem ser exercidas por servido-
res efetivos. A atual administração reforça que res efetivos. A atual administração reforça que 
não age com má-fé e está à disposição para não age com má-fé e está à disposição para 
esclarecer qualquer questão sobre o tema”.esclarecer qualquer questão sobre o tema”.

Uma nova ADIN tramitou na Justiça gaúcha e Uma nova ADIN tramitou na Justiça gaúcha e 
mais uma vez declarou inconstitucionais, desta mais uma vez declarou inconstitucionais, desta 
vez, 23 cargos. O prefeito era Zé Antônio na vez, 23 cargos. O prefeito era Zé Antônio na 
época da sentença, que foi recomendado pelo época da sentença, que foi recomendado pelo 
promotor a tomar providências em relação a promotor a tomar providências em relação a 
situação. Conforme o documento que o situação. Conforme o documento que o TPTP teve  teve 
acesso, o atual prefeito Ronaldo Madruga san-acesso, o atual prefeito Ronaldo Madruga san-
cionou em 2023, após aprovação da Câmara, as cionou em 2023, após aprovação da Câmara, as 
leis 4521 e 4550, que revogaram a lei de 2014 leis 4521 e 4550, que revogaram a lei de 2014 
e, conforme o promotor, “incrivelmente repetiu e, conforme o promotor, “incrivelmente repetiu 
a mesma estratégia”, recriando 13 cargos já a mesma estratégia”, recriando 13 cargos já 
declarados inconstitucionais. declarados inconstitucionais. 

CARGOS EM PINHEIRO 3CARGOS EM PINHEIRO 3

Neste sentido, que no início deste mês, o Neste sentido, que no início deste mês, o 
Ministério Público recomendou e o prefeito Ro-Ministério Público recomendou e o prefeito Ro-
naldo acatou, fazendo a exoneração na última naldo acatou, fazendo a exoneração na última 
semana desses cargos e o encaminhamento semana desses cargos e o encaminhamento 
da extinção dos seguintes cargos: chefe do da extinção dos seguintes cargos: chefe do 
Serviço de ICMS, chefe do Serviço de Ca-Serviço de ICMS, chefe do Serviço de Ca-
dastro, Lançamento e Fiscalização Tributária, dastro, Lançamento e Fiscalização Tributária, 
chefe do Serviço de Mecanização Agrícola, chefe do Serviço de Mecanização Agrícola, 
diretor do Departamento de Serviços Urbanos, diretor do Departamento de Serviços Urbanos, 
chefe do Serviço de Iluminação Pública, chefe chefe do Serviço de Iluminação Pública, chefe 
do Serviço de Ofi cina, chefe do Departamento do Serviço de Ofi cina, chefe do Departamento 
de Atenção à Saúde, chefe do Serviço de de Atenção à Saúde, chefe do Serviço de 
Vigilância Epidemiológica, chefe do Setor de Vigilância Epidemiológica, chefe do Setor de 
Transporte de Pacientes, chefe do Setor de Es-Transporte de Pacientes, chefe do Setor de Es-
tratégia de Saúde da Família, chefe do Serviço tratégia de Saúde da Família, chefe do Serviço 
de Assistência Social, diretor do Departamento de Assistência Social, diretor do Departamento 
de Transporte Escolar e supervisor do Serviço de Transporte Escolar e supervisor do Serviço 
de lncentivo Comercial e Industrial.de lncentivo Comercial e Industrial.

CARGOS EM PINHEIRO 4CARGOS EM PINHEIRO 4

A 25ª edição do Canto Moleque da Canção Gaúcha A 25ª edição do Canto Moleque da Canção Gaúcha 
de Candiota, que aconteceu durante quatro dias de Candiota, que aconteceu durante quatro dias 

em setembro último, teve a participação de jovens em setembro último, teve a participação de jovens 
intérpretes de diversas cidades. No último dia, em 8 intérpretes de diversas cidades. No último dia, em 8 

de setembro, ocorreu a fi nal e logo em seguida as de setembro, ocorreu a fi nal e logo em seguida as 
premiações dos vencedores. premiações dos vencedores. 

PREMIAÇÃO DO CANTO MOLEQUEPREMIAÇÃO DO CANTO MOLEQUE

Segundo apurado pelo Segundo apurado pelo TPTP, o erro foi encontrado , o erro foi encontrado 
quando as planilhas foram disponibilizadas aos quando as planilhas foram disponibilizadas aos 

participantes, e a vencedora irá receber a sua participantes, e a vencedora irá receber a sua 
devida premiação. Ainda, a intérprete que recebeu devida premiação. Ainda, a intérprete que recebeu 

o prêmio de 3º lugar na fi nal do Canto Moleque, o prêmio de 3º lugar na fi nal do Canto Moleque, 
permanecerá com o troféu. permanecerá com o troféu. 

PREMIAÇÃO CANTO MOLEQUE 3PREMIAÇÃO CANTO MOLEQUE 3

CARGOS EM PINHEIRO 2CARGOS EM PINHEIRO 2
No documento, o promotor explica em pormeno-No documento, o promotor explica em pormeno-
res que em 2006 tramitou um inquérito civil na res que em 2006 tramitou um inquérito civil na 
Promotoria, quando se verifi cou irregularidades Promotoria, quando se verifi cou irregularidades 
na lei 3652/2006, que criou 43 cargos comissio-na lei 3652/2006, que criou 43 cargos comissio-
nados na estrutura administrativa da Prefeitura. nados na estrutura administrativa da Prefeitura. 
Uma ação direta de inconstitucionalidade Uma ação direta de inconstitucionalidade 
(ADIN) julgou parcialmente inconstitucional a (ADIN) julgou parcialmente inconstitucional a 
lei e o prefeito à época José Felipe da Feira foi lei e o prefeito à época José Felipe da Feira foi 
notifi cado. Felipe enviou uma nova lei à Câmara notifi cado. Felipe enviou uma nova lei à Câmara 
(4201/2014) e, segundo o promotor, acabou (4201/2014) e, segundo o promotor, acabou 
recriando com nomes diferentes, mas com recriando com nomes diferentes, mas com 
funções similares, vários cargos declarados in-funções similares, vários cargos declarados in-
constitucionais, que deveriam ser ocupados por constitucionais, que deveriam ser ocupados por 
concurso público e não por livre nomeação. “A concurso público e não por livre nomeação. “A 
situação é quase surreal”, declarou o promotor situação é quase surreal”, declarou o promotor 
no documento. no documento. 

CARGOS EM PINHEIRO - PROMOTORCARGOS EM PINHEIRO - PROMOTOR

No documento de recomendação enviado ao No documento de recomendação enviado ao 
Executivo, o promotor grifa seu entendimento Executivo, o promotor grifa seu entendimento 
de inconstitucionalidade das leis. “A situação é de inconstitucionalidade das leis. “A situação é 
inaceitável e exige o pronto restabelecimento inaceitável e exige o pronto restabelecimento 
da legalidade, uma vez que se está diante do da legalidade, uma vez que se está diante do 
descumprimento direto de duas decisões do descumprimento direto de duas decisões do 
Pleno do Tribunal de Justiça do Estado e da Pleno do Tribunal de Justiça do Estado e da 
recomendação (...) expedida em 2013”. Tam-recomendação (...) expedida em 2013”. Tam-
bém no documento, Adoniran lembrou que o bém no documento, Adoniran lembrou que o 

descumprimento de decisões judiciais é causa descumprimento de decisões judiciais é causa 
de crime de responsabilidade e pode levar ao de crime de responsabilidade e pode levar ao 

impeachment impeachment do prefeito, o que não parece ser do prefeito, o que não parece ser 
o caso. O promotor disse ainda ao jornal que a o caso. O promotor disse ainda ao jornal que a 
iniciativa em relação a situação, foi sua e que iniciativa em relação a situação, foi sua e que 

não recebeu denúncia externa.não recebeu denúncia externa.

Além da Saúde, há aspirações também nas secre-Além da Saúde, há aspirações também nas secre-
tarias de Obras e Serviços Públicos; Educação; tarias de Obras e Serviços Públicos; Educação; 
Assistência e Inclusão Social, além de Agrope-Assistência e Inclusão Social, além de Agrope-

cuária e Agricultura Familiar, entre outros setores cuária e Agricultura Familiar, entre outros setores 
chaves da administração. O prefeito Folador, que chaves da administração. O prefeito Folador, que 

possui muita experiência, é o que tem a caneta na possui muita experiência, é o que tem a caneta na 
mão e é quem vai decidir quem estará com que e mão e é quem vai decidir quem estará com que e 

onde a partir de 2025. Porém, o fato é que já se onde a partir de 2025. Porém, o fato é que já se 
está de olho em 2028, pois com o fenômeno elei-está de olho em 2028, pois com o fenômeno elei-

toral Folador fora da disputa lá, todos se acham toral Folador fora da disputa lá, todos se acham 
com força para ganhar a próxima eleição. com força para ganhar a próxima eleição. 

DISPUTA EM CANDIOTA 3DISPUTA EM CANDIOTA 3

No entanto, na última No entanto, na última 
semana foi publicado semana foi publicado 
no perfi l do Instagram no perfi l do Instagram 

do festival uma nota de do festival uma nota de 
retratação, informando retratação, informando 

que a empresa respon-que a empresa respon-
sável pela digitalização, sável pela digitalização, 
apuração e totalização apuração e totalização 

das notas dos intérpretes, das notas dos intérpretes, 
a BlueByte, teria identi-a BlueByte, teria identi-
fi cado um equívoco no fi cado um equívoco no 
resultado fi nal de uma resultado fi nal de uma 

concorrente da categoria pré-mirim feminino, Alicia concorrente da categoria pré-mirim feminino, Alicia 
Geravini Parnoff . “Constatou-se que a sua nota Geravini Parnoff . “Constatou-se que a sua nota 

foi registrada como 9,15, sendo que, na verdade, foi registrada como 9,15, sendo que, na verdade, 
deverá ser corrigida para 9,33, fato que, consequen-deverá ser corrigida para 9,33, fato que, consequen-
temente, posiciona a candidata em terceiro lugar, ra-temente, posiciona a candidata em terceiro lugar, ra-
zão pela qual será devidamente premiada conforme zão pela qual será devidamente premiada conforme 

essa classifi cação”, consta no texto. essa classifi cação”, consta no texto. 

PREMIAÇÃO CANTO MOLEQUE 2 PREMIAÇÃO CANTO MOLEQUE 2 
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O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

Um conselho político deverá ser montado para debater as questões relativas à água, 
tanto com a comunidade como com as autoridades municipais

Folador e Marcelo foram os últimos entrevistados da série
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Faz tempo que as 
guerras recentes não 
saem do noticiário. É 
lógico que a guerra na 
Ucrânia virou assunto 
de segunda linha quan-
do uma outra guerra 
envolvendo Israel está 
em andamento.

No final dos anos 
70 do século passado, 
Simone cantava uma 
canção chamada Cordi-
lheiras, de Sueli Costa 
e Paulo César Pinheiro que dizia:

Eu quero crer na solução dos evangelhos
Obrigando os nossos moços ao poder dos 

nossos velhos
Eu quero ler o coração dos comandantes
Condenando os seus soldados pela orgia 

dos farsantes.
A seguir a música continuava com sua 

letra diferenciada e qualificada falando:
Eu quero ser da legião dos grandes mitos
Transformando a juventude num exército 

de aflitos.

Para encerrar os poetas escreveram so-
bre a sensação das cordilheiras:

Desabando sobre as flores
Caminhando para a morte
Obrigando os nossos moços
Condenando os seus soldados
Transformando a juventude
Um Jesus crucificado
Eu quero ter a sensação das cordilheiras.
Porém, no início, os poetas escreveram:
Eu quero apenas ser cruel naturalmente
E descobrir onde o mal nasce e destruir 

sua semente.
Uma música que seguidamente eu coloco 

para ouvir. Música e letra de um tempo em que 
o músico precisava entender de música, o poeta 
precisava conhecer as palavras para juntar as 
mesmas com qualidade de forma a expressar 
um pensamento e o cantor precisava cantar com 
qualidade vocal e com conhecimento a respeito 
das alternativas que faz a narração de um texto 
ficar mais interessante.

Esta música em sua letra me remete à 
intenção de tentar compreender o que parece 
incompreensível e ao sonho de um mundo me-
lhor onde o mal teria sementes que poderiam 
ser destruídas.

A guerra é uma estupidez.
Meu pai, Hugo Canto, que participou da 

segunda guerra mundial e esteve presente em 
combates em Montese, Marano do Panaro, 
Zooca e Fornovo di Taro, entre outros, na Itália, 
escreveu que a “guerra é a faculdade de man-
dar os filhos dos outros à morte e chamá-los 
de heróis”.

O que acontece no oriente médio é ina-
ceitável e não há argumentos que justifiquem o 
que fazem os dois lados. Como na guerra quem 
pode mais chora menos, quem mais sofre são 
os mais pobres. 

Pobres de caráter são todos esses líderes 
que promovem a guerra.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

As guerrasAs guerras

"
"

Guerra é a faculdade de mandar 
os filhos dos outros à morte e 

chamá-los de heróis

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

A última entrevista da 
série Conversa com 
os eleitos, realizada 

em transmissão ao vivo 
pelo jornal Tribuna do 
Pampa, foi com o prefeito 
reeleito de Candiota, Luiz 
Carlos Folador (MDB) e 
com o vice-prefeito eleito 
e atual secretário de Obras 
de Candiota, Marcelo Gre-
gório (PSDB).

Um dos assuntos 
levantados pelo jornal foi a 
questão da água, que apre-
senta problemas quanto ao 
abastecimento na cidade há 
vários anos.  Relativo a essa 
pauta, o prefeito reeleito 
falou sobre o que já foi feito 
na cidade para melhorar o 
sistema de abastecimento. 
“Investimos em torno de 
R$ 1 milhão para melhorar 
a qualidade da água, gera-
dores, equipamentos. Antes 
eram em torno de duas aná-
lises da água diárias, hoje 
são feitas seis. Conquista-
mos R$ 2 milhões com o 
deputado Marcio Biolchi, 
senador Paulo Paim e Incra 
para que possamos cons-
truir uma nova Estação de 
Tratamento de Água (ETA) 
no meio rural, com rede de 
distribuição. Colocamos 
300 caixas de água, mas 
precisamos que a comu-
nidade também compre a 
sua; compramos um equi-
pamento chamado Geofone 
(que detecta vazamentos 
ocultos e subterrâneos, sem 
a necessidade de quebrar 
pisos ou paredes), onde pre-
tendemos utilizar para veri-
ficar pequenos vazamentos 
na rede adutora. Com cer-
teza temos alguns lugares 
em que há vazamentos e 
por isso há um aumento no 

Hidrometria também 
está na pauta do governo 

eleito de Candiota

CONVERSA COM OS ELEITOS

volume de água a ser trata-
do, demandando em mais 
custo de produto químico e 
energia”, lembrou Folador. 

O gestor afirmou 
também ser necessário um 
trabalho direto com a co-
munidade. “Pretendemos 
criar um conselho político 
com partidos da base para 
debater com a comunidade 
esse assunto da água. Que-
remos fazer um governo 
mais perto da população. 
Por um lado a população 
tem o direito de cobrar o 
serviço de qualidade e por 
outro lado o poder público 
deve cobrar o pagamento 
desse serviço. Nesta ques-
tão o poder público ainda 
é frágil. Com nossa equipe 
técnica vamos debater um 
meio para que todos os 
moradores paguem pelo 
consumo da sua água, tal 
qual acontece em Bagé 
e Pinheiro Machado, por 
exemplo, que possuem, in-

clusive, valores bem supe-
riores”, afirmou o prefeito.

Ele, de forma clara, 
não descarta a instalação de 
hidrômetros na cidade. “A 
hidrometria deverá ser uma 
realidade, pois faz com que 
haja um maior controle e 
com que a população pague 
pelo que ela consumiu, o 
que é justo, pois há mora-
dores que consomem mais 
água e pagam o mesmo 
valor de taxa. Então as pos-
sibilidades serão avaliadas, 
desde a hidrometria, até ser 
repassada para uma autar-
quia que ficará responsável 
por todo gerenciamento”, 
disse o gestor.

O vice eleito, Mar-
celo Gregório, completou 
que o “objetivo é visitar e 
conhecer outros municí-
pios, que adotaram o sis-
tema de autarquia ou outro 
sistema para cuidar desse 
importante serviço para a 
comunidade. A comuni-

dade adquirir sua caixa de 
água, é importante, e vejo 
que está bem maduro na 
comunidade que somos um 
município de cerca de 11 
mil habitantes e tratamos 
água para 40 mil pessoas. 
Alguma coisa está errada. 
Pode haver deficiência no 
sistema, vazamentos, mas 
o que me parece justo, é 
termos uma água de quali-
dade e o consumidor pagar 
por isso, pois em época até 
de seca, onde decretos eram 
emitidos pela Prefeitura, 
víamos pessoas lavando 
calçadas e carros. É neces-
sário também termos essa 
conscientização da impor-
tância de mudança de há-
bitos. Claro que poderá ter 
uma rejeição inicial, mas 
com o passar do tempo, 
tudo vai ficar harmônico, 
precisamos somar esforços 
para resolvermos definiti-
vamente esse problema”, 
finalizou Marcelo.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

A VIDA É UM 
GRENAL?

Muitos de nós fa-
zemos da vida um gre-
nal. É vencer ou vencer. 
Não se admite nem 
empate. Nós humanos 
somos competitivos e 
quando ganhamos, tudo 
ótimo. Quando perde-
mos, tudo é arrasado, 
nada presta e começa-
mos novamente.

Nossa parte animal já começa do zero a 
preparar a vingança, o troco, seja lá o que for, 
para dar a volta. Nos meus melhores dias de 
guri, diria, a volta vem! Esperem, voltaremos, 
aguardem.

O GRENAL é assim. Só paixão, só cora-
ção. Quando se perde, choramos nossas dores 
em público, queimamos camisas, distintivos e 
juramos largar tudo. De dores basta a vida!

AMANHÃ, NOVO DIA!

Ganhar e perder é do “xogo” como diz 
“Dale”, meu ídolo maior. Ganhamos e perde-
mos. Sempre! Não há hipótese de só ganhar. 
Mesmo os milionários perdem, porque este é o 
nosso destino. Somos mortais, isto é finitude. 
Somos, temos e morremos. Não somos eternos, 
que pena!

“Dona” MORTE virá nos encontrar e com 
ela viveremos para sempre.

Somos ETERNOS, porque nossa alma, 
nosso espírito, não morrerá nunca. No céu ou 
no inferno, somos eternos. A moral cristã ensina 
e prega a imortalidade.

Aos “BONS” o paraíso. Aos “MAUS” o 
inferno eterno. Os “espíritas” tentam uma “re-
encarnação”. Os crentes, um “purgatório”, mas 
aí já é um negócio.

Viver em paz consigo, dar e receber amor, 
respeitar o humano e ser respeitado, são as 
razões de viver. A vida não é uma competição, 
nunca será um campeonato.

VIVER é ter voz. Sorrir e chorar. Dizemos 
que as lágrimas lavam a alma e regam a exis-
tência. Nem sempre ganhando, nem sempre 
perdendo como cantou brava e lindamente 
nossa Elis Regina.

NOSSOS AMORES,

e nossas DORES são nossas vidas. Ir em frente 
respeitando e amando e ser amado, é VIVER. 
Caminhando e cantando.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Trabalho com as mulheres 
e FAPS foram mencionados 
pelo prefeito e vice eleitos 

de Pinheiro Machado 
Reprodução TP

Laura e Ronaldo estarão juntos a frente do município a partir de 2025

Dando continuidade 
a série realizada 
pelo jornal e deno-

minada como Conversa 
com os eleitos, no dia 11 
de outubro foi a vez dos 
vencedores de Pinheiro 
Machado para o pleito 
que começa em 2025, 
sendo eles o prefeito re-
eleito Ronaldo Madruga 
(PP) e sua mais nova 
vice Laura Ratto (MDB), 
eleitos com 57,02% dos 
votos. 
Na oportunidade eles 
responderam e aborda-
ram diversos assuntos, 
principalmente o trabalho 
que será feito em prol das 
mulheres e também fala-
ram a respeito do Fundo 
de Aposentadoria e Pre-
vidência Social (FAPS). 

TRABALHO COM 
AS MULHERES 

Na pergunta elabo-
rada pelo jornal e direcio-
nada para a vice-prefeita 
recém eleita em Pinheiro 
Machado, Laura respon-
deu sobre ser mulher e 
agora assumir um novo 
papel na política pinhei-
rense, tendo em vista 
que ela ainda ocupa o 
cargo como vereadora 
no município. Ainda, ela 
mencionou se irá traba-
lhar em políticas públicas 
voltadas para esta causa. 

Como resposta, 
Laura disse que com cer-
teza tem uma linha de 
trabalho, ressaltando que 
a causa animal tem o seu 
coração, mas afirmou que 
fará o possível por tudo 
aquilo que chamar sua 
atenção, dizendo que sua 
criação foi desta maneira, 
prestando solidariedade e 
estando preocupada com 
o próximo. “Então as mu-
lheres são o compromisso 
que eu assumi durante a 
campanha, eu e o Ronaldo 
conversamos muito sobre 
isso. Temos em Pinheiro 
Machado um índice de 
desemprego maior por 
parte das mulheres, então 
também assumimos esse 
compromisso de buscar, 
batalhar e trabalhar pe-
las mulheres. Para que a 
gente consiga qualificar 
essas mulheres, para que 
elas consigam entrar no 

mercado de trabalho e 
também entra a parte das 
mulheres terem a inde-
pendência financeira, sa-
írem de círculos viciosos 
de violência doméstica 
que muitas vezes ela não 
tem pra onde ir e não tem 
como se manter, e acaba 
voltando para aquele re-
lacionamento por não ter 
condições financeiras de 
seguir adiante e mudar de 
vida. Vamos dar essa for-
ça para as mulheres sim 
terem sua independência 
financeira, e dessa forma 
terem a vida que tanto 
querem ou merecem, não 
precisando mais depender 
dos homens”, declarou a 
vice-prefeita eleita.  

SOBRE O FAPS

Durante a conver-
sa, o prefeito Ronaldo 
foi questionado sobre a 
situação preocupante e 
delicada do FAPS, tendo 
em vista que já há histó-
rico do uso de recursos do 
caixa livre para o paga-
mento dos aposentados, 
o que pode desestabilizar 
as finanças do município. 

Em forma de res-
posta de como está esse 
assunto atualmente e 
quais os encaminhamen-
tos para mudar esta reali-
dade, o gestor informou 
que atualmente estão pa-
gando um parcelamento 
mensal, afirmando que 
ainda existe uma dívida 
muito grande com o Fun-
do de Aposentadoria, po-
rém, que está tramitando 

no Congresso Nacional 
uma nova mudança no re-
gime próprio de previdên-
cia que vai repercutir nos 
municípios, que segundo 
ele, é a mesma que foi 
aplicada na União. “Não 
é o Ronaldo que está 
dizendo isso ou que está 
fazendo isso, é a União 
que vai determinar desta 
forma. E nós tentamos 
fazer no ano passado uma 
reforma da previdência, 
uma reforma mais justa 
aos nossos olhos, que ela 
não ia trazer aqueles efei-
tos tão agressivos para os 
nossos servidores, a gente 
não teve o entendimento, 
a gente fez uma audiên-
cia pública e não teve o 
entendimento do servidor 
de que seria o melhor, a 
Câmara também entendeu 
que não seria melhor”, 
relembrou. 

Ainda, ele disse 
que os efeitos seriam 
que a aposentadoria por 
idade não era a mesma 
do governo federal, assim 
como o recebimento das 
pensões também não era o 
mesmo, e sim melhor, que 
a pensionista também re-
ceberia uma remuneração 
melhor. “Agora vindo de 
cima para baixo, ela não 
é boa, mas eu não tenho 
como relutar algo que o 
congresso vai aprovar 
e ela vai ser igual ao da 
União, o regime próprio 
da previdência. E quando 
lá atrás a gente tentou 
aquela reforma, se tives-
se sido aprovada, hoje a 
gente não ia pagar o preço 

com a reforma da União 
que não é boa para o nos-
so servidor. Mas a gente 
tentou naquela época 
fazer o que as assessorias 
jurídicas estavam nos 
aconselhando para evitar 
para o nosso servidor 
demorar um pouco mais 
para se aposentar, se fale-
cesse alguém ter alguma 
pensão menor, mas fomos 
voto vencido naquela 
época”, finalizou. 

ERS-608

 A rodovia que 
liga Pinheiro Machado 
a Pedras Altas  também 
foi pauta em questiona-
mento do público que 
estava acompanhando 
a entrevista. Ronaldo 
relatou ter recebido uma 
ligação da prefeita eleita 
no município vizinho, 
Viviane Albuquerque, a 
Veca, com novidades so-
bre a rodovia. “A Veca me 
informou que já apareceu 
empresa para a continu-
ação da ERS-608, e eu 
não estava sabendo dessa 
informação, fiquei saben-
do por ela e fiquei muito 
contente. É um passo que 
a gente tem os movimen-
tos para poder pressionar 
o governo do estado, mas 
já tem uma parte para 
dar continuação na ERS-
608 de uma empresa que 
venceu a licitação. Vou 
estar em Porto Alegre nos 
próximos dias e depois 
eu e a Laura vamos até 
Brasília para saber como 
estão esses trâmites”. 
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Chegamos ao se-
gundo turno do pleito 
municipal de 2024. No 
Estado do RS, a esse 
respeito, teremos se-
gundo turno em cinco 
cidades, a saber: Porto 
Alegre, Caxias do Sul, 
Canoas, Santa Maria e 
Pelotas. Pelotas é o único 
Município da Região que 
terá votação no domingo. 

Rememoremos, 
então, com foco na “Prin-
cesa do Sul”, as regras acerca do dia da eleição. 
O que pode ser realizado neste dia? E o que não 
pode? Eis o conteúdo do texto. 

É permitida, no dia das eleições, a mani-
festação individual e silenciosa da preferência do 
eleitor por partido político, federação, coligação ou 
candidato, revelada exclusivamente pelo uso de 
bandeiras, camisetas, broches, dísticos e adesivos. 
A manifestação, vale reiterar, deve ser individual, 
sem aglomeração, especialmente no entorno dos 
locais de votação. 

São vedados, no dia do pleito, até o término 
do horário de votação, a aglomeração de pessoas 
portando vestuário padronizado e os instrumentos 
de propaganda referidos acima, de modo a carac-
terizar manifestação coletiva, como utilização de 
veículos. A depender das circunstâncias a prática 
poderá confi gurar boca de urna, prática tipifi cada 
como crime eleitoral.

Aos fi scais partidários, nos trabalhos de vota-
ção, só é permitido que, de seus crachás, constem 
o nome e a sigla do partido político, federação ou 
coligação a que sirvam, vedada a padronização 
de vestuário. Vale dizer: é proibida a utilização de 
camisetas padronizadas, sendo que a identifi cação 
dos fi scais deve fi car restrita ao crachá, nos moldes 
acima citados. 

Constituem crimes no dia da eleição, dentre 
outros: a)o uso de alto-falantes e amplifi cadores 
de som ou a promoção de comício ou carreata; b)  
a arregimentação de eleitor ou a propaganda de 
boca de urna; c) divulgação de qualquer espécie 
de propaganda de partidos políticos ou de seus 
candidatos; d) a publicação de novos conteúdos ou 
o impulsionamento de conteúdos nas aplicações de 
Internet, podendo ser mantidos em funcionamento 
as aplicações e os conteúdospublicados anterior-
mente – relembrando que a propaganda eleitoral 
paga na internet está proibida nas 48 horas que 
antecedem o pleito, até as 24 horas subsequentes 
à realização do escrutínio. 

É vedado aos candidatos, aos órgãos parti-
dários, às federações ou a qualquer pessoa o for-
necimento de transporte ou refeições a eleitoras ou 
eleitores no dia da votação, notadamente com fi ns 
de arregimentação, sendo facultado aos partidos 
e aos órgãos policiais realizar essa fi scalização. 

Atenção: no dia da eleição, como dito acima, 
é proibida qualquer veiculação de propaganda elei-
toral, física ou eletrônica. A maior dúvida surgida, 
a esse respeito, é acerca da internet. Assim, vale 
reiterar: é proibida, no dia da eleição, a veiculação 
de propaganda eleitoral também na internet. Já 
quanto aos conteúdos veiculados em datas ante-
riores, eles poderão permanecer, sendo vedado o 
impulsionamento, de igual modo (desde 48 horas 
antes do pleito). 

Um bom domingo de eleição, vez mais! 

* Guilherme Barcelos

Dia da eleição – Parte IIDia da eleição – Parte II

"
"

No dia da eleição, como dito acima, 
é proibida qualquer veiculação de propa-
ganda eleitoral, física ou eletrônica. 

AGRICULTURA

Semeadura do arroz no 
Rio Grande do Sul está 
perto de atingir 50%

ORio Grande do Sul 
está próximo de 
alcançar 50% da 

área semeada da safra de 
arroz 2024/2025, confor-
me levantamento do Ins-
tituto Rio Grandense do 
Arroz (Irga). Dos 948.356 
hectares previstos para o 
Estado, os produtores gaú-
chos semearam 456.879 
ha (48,18%) até esta se-
mana, aproveitando que 
os últimos dias foram sem 
chuva em grande parte das 
regiões do RS.

Três das seis regio-
nais já ultrapassaram os 
50%. A Fronteira Oeste 
(FO) é a mais próxima 
de concluir os trabalhos. 
A FO semeou 189.229 
ha até o momento, o que 
corresponde a 67,21% dos 
281.542 ha estimados. A 
Planície Costeira Inter-
na atingiu nos últimos 
dias 82.148 hectares, o 
que representa 57,12% 
da intenção de 143.825 
ha. A Zona Sul, a última a 

iniciar a semeadura entre 
as regionais, já alcançou 
91.210 ha semeados, ou 
54,95% dos 165.986 ha 
projetados.

“Tivemos um avan-
ço signifi cativo no Estado 
nesta semana em algumas 

regiões. A Zona Sul é um 
bom exemplo. Foi a últi-
ma regional a começar a 
semear e hoje já está com 
mais de 50% da área pre-
vista já semeada”, analisa 
o gerente da Extensão Ru-
ral (Dater) do Irga, Luiz 

Divulgação TP
Fernando Siqueira.

Ele destaca ainda 
as difi culdades da região 
Central, que está com 
16,24% da área semea-
da. “Essa regional ainda 
sofre bastante com as 
questões envolvendo o 
impacto das enchentes 
de maio e muitas áreas 
precisaram ser reestrutu-
radas. Sem contar o fato 
de que, até agora, foram 
poucas as oportunidades 
que os produtores tiveram 
de trabalhar essas áreas 
e reorganizá-las, devido 
às chuvas de setembro e 
outubro naquela área do 
Estado e que difi cultaram 
a semeadura”.

O Irga faz a divul-
gação semanal da seme-
adura do arroz no RS. O 
levantamento é coorde-
nado pela Dater, a partir 
de informações fornecidas 
pelos núcleos da autarquia 
localizados no interior do 
Estado junto aos produ-
tores.

Conforme mostra a foto, o Estado já semeou 48,18% 

Crianças nascidas no ano de 2013 poderão se 
inscrever para o projeto Pelotão Mirim, de Pinheiro 
Machado para o ano de 2025. O projeto, que atualmente 
está ligado a Igreja Nossa Senhora da Luz, oferta vagas 
para cerca de 30 crianças e se desenvolve nas terças e 
quintas-feiras, das 13h15 às 17h30, durante o ano letivo.

INSCRIÇÕES

Os interessados podem procurar a sede do Pelotão, 
no Pensionato, na rua Dutra de Andrade, 1022, nos dias 
29 e 31 de outubro, das 14h às 17h. 

É necessário ir acompanhado de um responsável 
com os seguintes documentos: CPF, RG ou certidão de 
nascimento, comprovante de residência, comprovante de 
matrícula e uma foto 3X4.

Conforme o instrutor André Madruga, é funda-
mental que os interessados tenham disponibilidade de 
tempo nos dois dias da semana de aulas para participar. 
Sobre o número de vagas, ele explica: “A seleção é feita 
através de uma entrevista com o aluno e o responsável, 

Pelotão Mirim de Pinheiro Machado 
está com inscrições abertas para 2025

para ver se ele realmente quer participar e aceita as regras 
do Pelotão. Geralmente aqueles realmente interessados 
tem conseguido, mas se houver mais de 30, acontece uma 
seleção conforme a idade, priorizando os mais velhos, 
fi cando os demais para o ano seguinte”, explicou.

Divulgação TP`

Há vagas para 30 crianças

PROJETO SOCIAL

Acontece no sábado (26), a edição 2024 da 
Cavalgada das Bellas & Brutas em Candiota. O even-
to visa a conscientização da prevenção do câncer 
de mama dentro das atividades do Outubro Rosa. 
 A programação terá início às 7h com concentração 

4ª Cavalgada das Bellas & Brutas em Candiota
e saídas ás 8h da frente da escola Santa Izabel e chegada 
no CTG Luiz Chirivino. Para as 12h está programado um 
almoço e a partir das 13h30, uma palestra com teste rápido 
e encaminhamento mamográfi co. O encerramento será 
com um show às 19h.
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Privatização da CRM ainda não é 
descartada pelas autoridades estaduais

Para finalizar ETE falta a colocação da pedra calcária nas bacias de decantações

MEIO AMBIENTE

Construção de Estação de 
Tratamento de Efluentes integra 

compensações ambientais da CRM

Está em fase de con-
clusão a primeira Es-
tação de Tratamento 

de Efluentes (ETE) da 
Companhia Riogranden-
se de Mineração (CRM) 
em Candiota. Localizada 
junto à draga, a ETE, 
segundo o presidente da 
Companhia, Ademir Ba-
retta, está praticamente 
pronta.

Conforme Baretta, 

Divulgação CRM/Especial TP

No último domingo (20), a Companhia Riogran-
dense de Mineração (CRM), completou 55 anos de 
atividades com eventos dedicados aos colaboradores. 
Em Candiota, uma solenidade aconteceu no CTG Luiz 
Chirivino com a presença do presidente da Companhia, 
Ademir Baretta e da secretária Meio Ambiente e Infraes-
trutura do Rio Grande do Sul, Marjorie kauffmann, tendo 
em vista a CRM ser ligada a pasta.

Mesmo com as contas em dia e o caixa positivo 
em 2024, a possibilidade de privatização da CRM ainda 
é pauta. Importante lembrar que o plenário da Assembleia 
Legislativa do Estado, aprovou no dia 2 de julho de 2019, 
a venda da CRM, assim como da Companhia Estadual de 
Energia Elétrica (CEEE), já vendida e hoje denominada 
Equatorial Energia; da Companhia de Gás do Estado do 
Rio Grande do Sul (Sulgás), vendida em 2021 em leilão 
e da Companhia Riograndense de Saneamento (Corsan), 
também já vendida em 2023 e hoje Aegea– projetos 
enviados para apreciação do governador Eduardo Leite. 
Quanto à CRM, na ocasião, o plenário aprovou o PL 
264 2019, que autorizava o Poder Executivo a promover 
medidas de desestatização da Companhia Riograndense 
de Mineração (CRM). A matéria recebeu 40 votos favo-
ráveis e 14 contrários.

A CRM está em pleno funcionamento e durante 
visita ao jornal, o presidente Ademir Baretta foi questio-
nado sobre o tema que confirmou ainda ser pauta presente 
dentro da Companhia. Ele disse que ao contrário das 
demais, que eram deficitárias e causavam problemas ao 
Estado, a CRM se mantém. Ele explicou as vendas das 
outras antigas estatais. “A CEEE foi pioneira porque ela 
era extremamente deficitária. O governo tinha que se 

já existiam projetos, po-
rém não havia recursos ou 
decisões de gestão para a 
construção. “As malhas 1 
e 2, no Candiotão, foram 
exploradas por quase 50 
anos e tínhamos cobrança 
permanente da Funda-
ção Estadual de Proteção 
Ambiental (Fepam) para 
recuperar a área. Recu-
peramos 100% dessas 
malhas com a construção 

de ETES para tratamento 
de todos os resíduos”, 
afirmou, ressaltando que 
a grande ação é a recupe-
ração ambiental.

Baretta explicou 
que o passivo ambiental 
não é visto por pessoas 
que não são da área, mas 
sim pelos órgãos ambien-
tais. “Até 2023 cada área 
degradada, impactada, 
minerada, era recuperada 

1,34%, ou seja, mais do 
que era degradado. Nos 
últimos seis meses que 
paramos de minerar com 
a paralisação da Usina 
de Candiota, concentra-
mos todas as energias 
na recuperação. Ainda 
não temos o cálculo do 
que já recuperamos, mas 
recuperamos 100% das 
malhas 1 e 2, e estamos 
fazendo a ETE. Em Minas 
do Leão que está há 10 
anos desativado, estamos 
com quase 100% da área 
pronta para ser recupera-
da, com toda terra vegetal 
em cima do carvão, local 
que deve ser entregue até 
2025 toda recuperada. 
Tínhamos a Mina do Iruí, 
em Cachoeira do Sul, toda 
estruturada que nunca foi 
minerada, retirada car-
vão, mas havia uma área 
gigantesca degradada e, 
possivelmente, até final 
do ano estará 100% recu-
perada”. 

SOBRE A ETE

Conforme a di-
reção da Companhia, a 
função da ETE é tirar a 
acidez da água decorrente 
da mineração e depois 
devolver aos córregos 
e riachos. O processo é 
feito através de grandes 
bacias de decantação e 
purificação. “É colocada 
uma camada de calcário, 
pedra calcária. Inclusive, 
acabamos de licitar a 
compra das pedras cal-
cárias que vão filtrar essa 
água e retirar a acidez 
antes de ser liberada na 
natureza”. 

Ao jornal, o enge-
nheiro da CRM Marcel 
Nunes Fróes, explicou 
que o sistema de trata-
mento de efluentes será 
composto por banhados 
construídos, com a área 
necessária para tratamen-
to de 21.585 m². Serão 
construídos 2 banhados 

sequenciais com dimen-
sões de 75 m de largura, 
150 m de comprimento 
e 1m de profundidade. 
“A água a ser tratada irá 
percorrer o sistema de 
tratamento – ETE- por 
ação da gravidade. As 
águas passarão por uma 
camada de 0,20 m de 
calcário moído, o qual de-
verá ser coberto por uma 
camada de 0,40 m de ma-
terial orgânico e/ou areia 
pra fixação da vegetação 
(Typha sp.). Esse sistema 
é chamado popularmente 
de banhados construídos. 
A lâmina d’água usual no 
sistema poderá ser de até 
0,20 m, a qual deve ser 
controlada com uso de 
régua linimétrica (se refe-
re ao conjunto de réguas 
instaladas na seção de um 
rio para o informe das 
alturas de nível d’água, as 
quais têm relação direta 
com as vazões correspon-
dentes)”.

livrar. Posteriormente, a Sulgás chegava com essa energia 
e o governo não tinha a celeridade que o mercado queria, 
o governo vendeu por ineficiência e não por prejuízos. A 
Corsan foi vendida por prejuízos, estava em quase 400 
municípios, todos com problemas. A Corsan ia lá, abria 
uma rua e não fechava, não chegava água de um extremo 
ao outro da cidade. A gente costuma dizer que tinha 400 
prefeitos, 400 vice-prefeitos e no mínimo 4 mil verea-
dores incomodados com a questão Corsan. Todo esse 
universo de agentes políticos chegava no governador, no 
vice-governador, no secretário. O governo desestatizou 
e se livrou desse problema”.

Especificamente sobre a CRM, Baretta afirmou 
que o carvão não é problema. “As pessoas não conhecem 
a CRM. Então o carvão está presente em meia dúzia de 
comunidades e não gera problemas. Nós não vemos o 
prefeito Folador, por exemplo, ir ao governador e recla-
mar que tem problemas com o carvão. Então é um tema 
que não leva problemas ao governo e hoje a Companhia 
tem autonomia financeira. Então, digo que ela faz parte 
sim do projeto de desestatização, mas não incomoda 
o Estado e o projeto não evolui”, disse o presidente, 
acrescentando que “vai ser feita uma pesquisa sobre a 
Transição Energética Justa que nós queremos nos prepa-
rar. Santa Catarina já tem um marco de 20 anos. A Usina 
Pampa tem mais 20 anos. Neste período queremos que 
aconteça uma transição justa, que a CRM possa minerar, 
tempo necessário para diversificarmos a economia como 
já se faz com outras culturas, mas acima de tudo, buscar 
alternativas para podermos limpar o carvão, queremos o 
protagonismo do carvão”, manifestou Baretta.

Após ter visitado a Mina de Candiota, a secretária 

de Meio Ambiente e Infraestrutura, Marjorie kauffmann, 
ao ser questionada sobre a privatização da Companhia, a 
secretária falou em realização de estudos. “Recentemente 
fizemos um trabalho de levantamento de toda a viabili-
dade técnica e econômica da CRM, e neste momento 
nós estamos aí verificando os resultados para avaliar 
qual é a melhor alternativa para a população gaúcha 
para esta Companhia. Então não podemos dizer que 
existem tratativas quanto à privatização ou não, porque 
nós ainda estamos fazendo um estudo apurado de todos 
os ativos e os passivos que esta Companhia oferece, 
porque ela sendo uma empresa pública ela tem que ter 
uma utilidade, um benefício a toda população gaúcha”, 
manifestou Marjorie.

TRANSIÇÃO ENERGÉTICA

A secretária Marjorie também informou que um 
estudo está sendo feito acerca das possibilidades de uso 
do carvão mineral visando uma transição energética 
justa. “A CRM, sendo uma companhia estatal, ou ainda, 
se não fosse, ela teria obrigatoriamente uma participação 
fundamental dentro dos desenhos do estudo de transição 
energética, porque a sustentabilidade da cadeia, da matriz, 
ela se dá pela diversificação. Então, sendo mais uma fonte 
energética, ela obrigatoriamente tem que estar dentro do 
estudo e, com certeza, a empresa que o Estado contratou 
fará uma grande verificação na região das influências 
econômicas, sociais e energéticas desta fonte, que é uma 
fonte que o Rio Grande do Sul tem e que muitos estados 
e outros países sequer têm a possibilidade de explorar 
essa energia de fonte térmica, que é uma energia segura”. 
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O primeiro município 
a ser contemplado foi 

Pedras Altas 

Projeto “Mãos na Arte: A argila 
como ferramenta educativa” inicia 
atividades em cidades do CIDEJA

EDUCAÇÃO E CULTURA 

O projeto “Mãos na 
Arte: A Argila como 
Ferramenta Educa-

tiva”, aprovado pelo Pro 
Cultura através do edital da 
Lei Paulo Gustavo, deu iní-
cio em suas atividades nas 
cidades de Pedras Altas, 
Herval, Pinheiro Machado 
e Piratini. O projeto foi um 
dos 60 selecionados entre 
mais de 200 propostas 
na categoria Educação e 
Cultura, e visa incentivar 
a prática da cerâmica arte-
sanal nos municípios que 
compõem o Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico dos Municípios da 
Bacia do Rio Jaguarão 
(CIDEJA).

A iniciativa preten-
de envolver mais de 200 
educadores e alcançar cer-
ca de 500 alunos da rede 
municipal de ensino por 
meio de formações peda-
gógicas e oficinas de cerâ-
mica. A argila, matéria-pri-
ma abundante na região, 
será utilizada nas ações 
educativas e artísticas, pro-
porcionando experiências 
sensoriais e criativas tanto 
para os educadores quanto 
para os alunos. Com isso, 
o projeto busca fortalecer 
o vínculo cultural com a 
matéria-prima, além de 
promover a arte como ins-
trumento pedagógico e 
expressivo.

De acordo com os 
responsáveis, além das 

Divulgação TPoficinas e formações, o 
projeto tem uma visão de 
longo prazo, considerando 
as mudanças socioeconô-
micas que a região do CI-
DEJA poderá enfrentar nos 
próximos anos, em função 
da transição energética. A 
proposta visa explorar o 
potencial da argila como 
uma alternativa econômica 
sustentável, tendo em vista 
o possível encerramento 
das atividades das usinas 
termelétricas em Candiota. 
Estima-se que a implemen-
tação de um polo cerâmico 
na região poderia gerar até 
3,5 mil empregos diretos e 
indiretos, segundo estudos 
anteriores.

As atividades de-
vem seguir nos próximos 
meses com as formações 
itinerantes e oficinas em 
escolas públicas, abrangen-
do, em 2025, outros muni-
cípios do CIDEJA. Dessa 
forma, a iniciativa reforça 
o papel da educação e da 
arte na transformação so-
cial e no desenvolvimento 
econômico da região.

A coordenadora do 
projeto, Cristiane Gonçal-
ves, falou sobre o projeto 
e destacou que o mesmo é 
um sonho realizado. “Há 
mais de 10 anos venho 
atuando na interseção entre 
educação, arte e cultura, e 
poder coordenar o Mãos 
na Arte é a realização de 
um sonho. Acreditamos 
no potencial transforma-

dor da arte, e a argila, tão 
presente em nossa região, 
é um elemento que traz 
inúmeras possibilidades, 
tanto no campo sensorial 
quanto na expressão criati-
va. Com esse projeto, não 
só estamos despertando 
o interesse dos alunos e 
educadores pela cerâmica 
artesanal, mas também 
estamos plantando semen-
tes de novas perspectivas 
econômicas, especialmen-
te em um momento em 
que nossa região enfrenta 
desafios importantes com 
a transição energética”, 
disse ela, que acredita que 
a conexão entre tradição, 
cultura e inovação será 
essencial para criar cami-
nhos no desenvolvimento 
da comunidade. “Ver o 
entusiasmo dos educadores 
e alunos já no início das 
atividades me dá a certeza 
de que estamos no cami-
nho certo. Nosso objetivo 
é não só ensinar técnicas 
de cerâmica, mas também 
fortalecer o vínculo com o 
patrimônio cultural local e 
abrir horizontes para futu-
ras gerações”. 

O idealizador do 
projeto e arteducador, Alex 
perleberg, contou que em 
sua prática, tanto no ensino 
fundamental quando na 
educação infantil e con-
sultório, passou a utilizar 
a argila como uma ferra-
menta que vai além de uma 
simples materialidade. “Na 

educação infantil, a argila 
tem sido uma grande aliada 
para despertar a sensoria-
lidade e a expressividade. 
Acredito que esse material 
natural e acessível estimula 
a criatividade, a comuni-
cação e a autonomia das 
crianças, permitindo que 
elas explorem o mundo ao 
seu redor de forma livre e 
participativa”, expressou 
o idealizador, dizendo que 
a argila oferece infinitas 
possibilidades. “Ela não 
apenas envolve as crianças 
no processo criativo, mas 
também promove a cola-
boração, o respeito pelo 
outro e a conexão com o 
meio ambiente. Meu tra-
balho busca desmistificar 
seu uso, mostrando como 
essa materialidade pode ser 

uma ferramenta poderosa 
para o desenvolvimento in-
tegral, liberdade e união”, 
concluiu. 

PRIMEIRA ATIVIDADE 

O primeiro dia de 
atividades do projeto foi 
realizado na cidade de 
Pedras Altas, no último 
dia 17 de outubro, no gi-
násio GUPA. Cerca de 

30 pessoas participaram, 
incluindo educadores, 
profissionais da Primeira 
Infância Melhor (PIM) e 
da Secretaria Municipal 
de Educação. 

O segundo municí-
pio a receber o projeto foi 
Herval, nesta quinta-feira 
(24). Em 30 de outubro 
será a vez de Piratini, e 
no dia 11 de novembro 
em Pinheiro Machado. 
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Professora candiotense conta sua história 
de superação ao câncer de mama 

OUTUBRO ROSA 

Omês de outubro 
é marcado pela 
conscientização 

sobre o câncer de mama, 
sendo que a campanha 
denominada como “Ou-
tubro Rosa” foi criada no 
início do ano de 1990 e 
é reconhecida no mundo 
todo. Com a chegada da 
pandemia da Covid-19 
em 2020, os grupos pre-
cisaram inovar o modo de 

levar a mensagem até as 
pessoas, precisando contar 
com o apoio da internet 
para intensifi car o trabalho 
e conscientizar cada vez 
mais mulheres a realiza-
rem os exames de rotinas 
e serem mais atentas aos 
sinais. 

No Brasil, confor-
me as informações divul-
gadas na Biblioteca Virtual 
em Saúde, em 2021 a esti-

mativa foi de 66.280 casos 
a cada 100 mil mulheres. 
Os principais sintomas e 
sinais suspeitos são caroço 
(nódulo) geralmente endu-
recido, fi xo e indolor; pele 
da mama avermelhada ou 
parecida com casca de 
laranja; alterações no bico 
do peito e saída espontânea 
de líquido de um dos ma-
milos, sendo que também 
podem aparecer pequenos 
nódulos no pescoço ou na 
região das axilas. 

ESSA LUTA É NOSSA 

Como já diz o lema 
do outubro rosa – essa luta 
é nossa, nesta edição o TP 
traz a história de superação 
da professora candiotense, 
Vera Isabel Solares Gomes 
Lopes, 72 anos, que des-

Vera Isabel Lopes atualmente vive tranquila e saudável junto dos fi lhos e netos 

cobriu a doença em março 
de 2012 e conseguiu a cura, 
tendo sempre muita espe-
rança e o apoio da família. 

No início da con-
versa, a professora disse 
que não teve sintomas, 
mas descobriu o câncer por 
sempre realizar os exames 
preventivos corretamente 
por já ter histórico familiar 
da doença. Ao mencionar 
o tratamento, dona Vera 
Isabel contou que realizou a 
sua cirurgia no fi nal do mes-
mo mês, retirando o nódulo 
carcinoma lobular infi ltrado 
na mama direita. “Em abril 
já iniciei quimioterapia, 
onde as sessões eram rea-
lizadas a cada 21 dias na 
cidade de Pelotas, no total 
foram quatro sessões. Fiz 
o Hercepitin”, relembrou 
ela, dizendo que fez mais 

30 sessões de radioterapia 
em Porto Alegre, fi cando na 
cidade durante este período 
por precisar realizar as ses-
sões diariamente. 

De setembro de 
2012 a setembro de 2015, 
ela fez o uso de outra me-
dicação, e depois mais outra 
que fi cou inserida em sua 
rotina até outubro de 2020. 
Ao ser questionada sobre 
a parte mais difícil do tra-
tamento, ela respondeu 
que foi a quimioterapia, 
pois teve queda de cabelo, 
náuseas e fraqueza, mas 
ressaltou que jamais fi cou 
deprimida e que nunca 
pensou em desistir, sempre 
com muita fé. 

Atualmente, a pro-
fessora disse que está óti-
ma, mas como prevenção 
realiza os exames de rotina 

a cada seis meses solicita-
dos por sua mastologista, 
e anualmente passa pela 
oncologista. “Faço 30 mi-
nutos de caminhada diária, 
e tenho uma alimentação 
equilibrada”. Para as pes-
soas que estão enfrentando 
a doença, Vera falou sobre 
ter fé e perseverança no 
tratamento, sem jamais 
descuidar do fortalecimen-
to espiritual. “Para todas 
as mulheres reforço que 
a prevenção é primordial, 
pois detectado no estágio 
inicial há maiores chances 
de cura. E após o término do 
tratamento, continue sem-
pre acompanhando com 
oncologista e mastologista. 
12 anos se passaram e aqui 
estou muito feliz e grata, 
ainda trabalhando e me 
cuidando”. 
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Apoio familiar foi fundamental
Uma das fi lhas de dona Vera que também é 

moradora de Candiota, Carla Lopes, contou que 
sempre fez o possível para acompanhar a mãe em 
todos os exames e consultas médicas, pois sempre 
contou com o mesmo apoio, inclusive nos dias atu-
ais. “Quando tivemos o diagnóstico, num primeiro 
momento fi camos nos questionando o motivo pelo 
qual ela teria que passar por isso, porém, como ela 
sempre teve uma fé inabalável, isso foi essencial para 
acreditarmos que venceríamos essa batalha, como de 
fato vencemos”. 

Sobre a parte mais difícil do processo, ela tam-

bém citou as quimioterapias. Pelo fato de ser mulher 
e morar ao lado da casa dos pais, Carla sempre se fez 
presente em todos os momentos, sendo um suporte já 
que os seus irmãos moram em Bagé e faziam o que 
podiam dentro do possível. “Na fase que envolveu a 
radioterapia, a acompanhei durante as 30 sessões na 
cidade de Porto Alegre. Nós íamos a pé da pousada 
em que estávamos hospedadas, localizada no centro 
histórico, até o Hospital Moinhos de Vento”, contou, 
relembrando que no trajeto, mais próximo ao hospi-
tal, observavam o trânsito de diversas pessoas com 
lenços na cabeça, o que tornava a jornada matinal 

menos solitária, pois naqueles momentos tinham a 
consciência de que não eram os únicos enfrentando 
a mesma batalha. “Graças a Deus a batalha foi ven-
cida, e tenho muito orgulho da mulher incrível que 
em nenhum momento achou que a cura não seria 
possível. Minha mãe é uma guerreira e vencedora, 
uma pessoa iluminada que sempre cuida, não só dos 
dela, mas de todos que pode”, concluiu. 

A professora Vera Isabel já está aposentada por 
parte da rede estadual, porém continua atuando pelo 
município, etapa que deve ser concluída em fevereiro 
de 2025 com a chegada da sua segunda aposentadoria. 
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Depois de um ano de 
obras, a Arena Um 
- Society e Pub, es-

tará pronta até o próximo 
domingo (27), quando 
acontece jogos festivos 
nas categorias feminino, 
infantil e veteranos. A 
bola deve rolar macia 
no campo de altíssima 
qualidade construído 
numa área junto à praça 
central do município. A 
inauguração acontece 
a partir das 16h, com os 
jogos, música ao vivo 
e brinquedos infláveis 
para a criançada.

O espaço, que foi 
projetado inicialmente 
entre dois amigos, mas 
que depois ficou por con-
ta apenas do empresário 
Renato Vieira, o Dente, 
conta com uma infra-
estrutura privilegiada e 
diferenciada. “Fomos 
até a Prefeitura e apre-
sentamos o projeto e 
não sabíamos de uma 
lei de incentivo do mu-
nicípio, que é de autoria 
do então vereador João 
Couto. Aliás, uma lei 
muito importante. Não 
pedimos essa localiza-
ção, apenas queríamos 
uma área para fazer o 
empreendimento e tudo 
tramitou, inclusive com 
aprovação unânime da 
Câmara de Vereadores. 
Superamos os obstá-
culos e agora vamos 
inaugurar. Agradece-
mos todo o incentivo 
e também a visão de 
desenvolvimento do go-
verno municipal”, disse, 
lembrando que mais 
de 60% dos recursos 
empregados foram em 
mão de obra e no co-
mércio local, sendo que 
no funcionamento os 
quatro empregos iniciais 
gerados serão para can-
diotenses.

O campo de fute-
bol society possui grama 
artificial e tem alta tecno-
logia empregada, feito 
por uma empresa gaú-
cha, que tem mais de 
25 anos de experiência 
neste tipo de atividade. 
O local, com certeza é 
um dos mais modernos 
da região.

Quando idealizou 
a Arena Um - que tem 

na escolha do nome 
uma referência e as co-
res do Grêmio Futebol 
Portolagrense, pois o 
proprietário é torcedor 
incondicional do tricolor 
-, Renato Dente não 
pensou apenas no fute-
bol, no entretenimento e 
no lazer, mas sim num 
local de referência re-
gional, com olhar para 
o turismo, além de ge-
ração de emprego e 
renda, sem falar que 
será um lugar para to-
das as pessoas, sejam 
crianças, homens e mu-
lheres. “É um ambiente 
atrativo e aconchegante. 
Temos a ideia de formar 
uma escolinha de futebol 
por idades para agregar 
a criançada e os pais, 
além de fazermos tor-
neios com a vinda dos 
municípios da região. 
Também vamos dispo-
nibilizar gratuitamente o 
espaço, sempre combi-
nado previamente, para 

Arena Um é a mais nova e 
moderna opção de lazer e 

entretenimento em Candiota

INFORME PUBLICITÁRIO

escolas, entidades e 
iniciativas beneficentes”, 
assinala o empresário.

Além do campo 
em si, o local possui um 
amplo pub (bar), que 
certamente vai se tornar 
um ponto de encontro 
da cidade, onde além 
de bebidas e petiscos, 
será possível encontrar 
som ao vivo e assistir jo-
gos esportivos. Também 
tem amplos vestiários e 
locais reservados para 

Espaço localizado no coração da cidade será inaugurado neste domingo (27)

Estão sendo realizados os últimos ajustes 
burocráticos para o início da obra

Nova ponte 
da Coreia em 

Candiota já tem 
licitação pronta 
e será feita com 
recursos federais

INFRAESTRUTURA

A Prefeitura de Candiota já realizou em julho 
passado a licitação para a construção da nova ponte da 
Coreia, que é uma importante ligação entre os municípios 
de Candiota e Pedras Altas, especialmente. 

A estrutura, que era uma passagem molhada, foi 
se deteriorando com as constantes enxurradas do último 
período e foi interditada, pois oferece perigo para quem se 
arriscasse a passar. No local, na madrugada do dia 29 de 
junho de 2022, Airton Müller, de 30 anos, após seu veículo 
cair no local, juntamente com um passageiro, desapareceu 
e nunca mais foi localizado.

Os recursos, na ordem de R$ 1,3 milhão são da 
Defesa Civil Nacional, ou seja, do governo federal, e já 
estão empenhados. Segundo a secretária de Planejamento 
de Candiota, Pâmela Medeiros, neste momento só faltam 
alguns trâmites burocráticos para a liberação em conta do 
recurso. “Havia algumas pendências que já foram sana-
das”, assinalou ela.

 A licitação para a construção da nova ponte tem 
como vencedora do certame a empresa Pizzato Engenharia 
em Pré-moldados Ltda - EPP. Também já tramita na Câma-
ra de Candiota um projeto de lei para a abertura de crédito 
especial no orçamento do município. “Estamos fazendo 
todos os trâmites para o início da obra assim que receber-
mos a liberação da Defesa Civil”, informou a secretária.

PONTE

Segundo explica o engenheiro da Prefeitura e res-
ponsável pelo projeto da nova ponte, Marcelo Vaz Leal, a 
estrutura será uma parte em concreto armado e os pilares 
pré-moldados em concreto, com duas pistas de rolamento 
numa largura de 4,5 metros, extensão de 57 metros e altura 
de 3,5 metros. Com a nova ponte, a água - mesmo em dias 
de enxurradas, não passará, em tese, sobre ela, e assim não 
ocasionará a interrupção do trânsito. 

Arquivo TP

fazer aquele churrasco 
com os amigos.

O Arena Um vai 
funcionar os sete dias 
da semana, em horários 
variados para o campo, 
porém aberto todos os 
dias a partir das 18h. 
Para marcar horários 
para jogar ou aluguel de 
espaço para um churras-
co ou festa, basta ligar 
ou mandar mensagem 
para o fone/whats (53) 
99998-2656. 

Dente diz que pensou a 
Arena Um como um local 

de referência regional

Ponte atual está interditada há vários meses

Espaço também conta com arquibancada, banheiros e churrasqueiras
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A final dos Jogos Es-
colares do Rio Gran-
de do Sul (JERGS) 

ocorreu na cidade de Ca-
noas, no último final de 
semana. Representando 
Candiota, o aluno da Escola 
Estadual Dario Lassance, 
localizada na sede do mu-
nicípio, Daniel Santos Scott 
Hoos, 14 anos, participou 
da corrida de 2 quilôme-
tros na categoria infantil 
masculino e conquistou 
o 3º lugar. Além dele, o 
aluno Miguel Rodrigues 
Damasceno também levou 
o nome da cidade, mas com 
o xadrez, ficando  na 20ª 

Divulgação TP

CONQUISTA

Jovem atleta da Escola 
Dario Lassance garante 

3º lugar no JERGS estadual 

posição.
Em conversa com 

a professora de educação 
física dos dois alunos, Va-
lesca Dantas, ela informou 
que eles participaram de 
três etapas até chegarem na 
final do Estado, sendo elas 
municipal, coordenadoria 
e regional. “Meu senti-
mento é de gratidão e de 
orgulho dos nossos alunos, 
que passaram por todas as 
etapas até chegar a grande 
final onde estão só os me-
lhores dos melhores”, disse 
a professora, agradecendo 
as colegas Lilia Gonçalves 
e Vera Silva por acompa-

nharem os alunos em sua 
ausência. 

Como professora de 
educação física, Valesca 
contou que está sempre 
incentivando os alunos na 
prática de esportes. “Cada 
um tem suas habilidades e 
se destaca em alguma ha-
bilidade, e não foi diferente 
com o Daniel e o Miguel, na 
corrida e no xadrez. Estou 
muito feliz e orgulhosa de-
les, essa experiência é única 
e eles irão levar para a vida 
toda” disse ela, destacando 
que os dois são campeões 
pela garra, dedicação, foco 
nos treinos e compromisso 
para chegar até a final.

NOVAS PESSOAS E 
NOVAS TÉCNICAS

O aluno Daniel disse 
que foi muito legal partici-
par de todas as etapas, pois 
conheceu outros lugares e 
muitas pessoas. Ainda, ele 
mencionou que durante a 
corrida regional aprendeu 
uma técnica muito boa, afir-
mando que foi a mesma que 
o ajudou na etapa estadual. 
Ao ser questionado sobre a 
parte mais difícil, ele disse 
que foi a parte dos treinos. 
“Certamente não é qualquer 
um que vai ter a vontade de 
treinar todos os dias. Dias 
de muito frio, chuvosos ou 
cansativos. Obviamente é 
quase impossível estar to-
dos os dias motivado para 

treinar,mas acaba que muita 
gente desiste da corrida por 
ter preguiça ou até mesmo 
por estar cansado ou pelo 
dia estar ruim, por isso eu 
acabei tendo que trabalhar 
bastante minha disciplina, 
porque sem ela eu não teria 
chegado aonde eu cheguei”, 
afirmou ele. 

O atleta também dis-
se ter ficado muito feliz, 
pois concluiu que ter se 
dedicado diariamente não 
foi em vão, e mesmo fican-
do em 3º lugar sente que 
sua medalha é de 1º. “Só 
de eu ter chegado na etapa 
estadual eu já estava muita 
orgulhoso de mim mesmo,e 
por ter representado minha 
escola foi muito importante 
para mim, pois estudo desde 
o primeiro ano e pude levar 
o seu nome para a etapa 
estadual”, concluiu Daniel, 
agradecendo o apoio da 
professora e treinadora Va-
lesca, familiares e amigos.  

Sobre a conquista, 
a diretora do educandário, 
Luciani Silva, falou que 
o sentimento é de alegria, 
orgulho e gratidão por com-
partilhar junto de Daniel 
esse título. “Além do com-
portamento exemplar, ele é 
comprometido e dedicado 
no que faz. Também deve-
mos esse título a professora 
Valesca, a qual treinou o 
Daniel, e sempre incentiva 
os alunos a praticarem todos 
os tipos de esporte”.

Professora Valesca e Daniel em uma das competições 

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 24/10/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 24/10/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do Vereador GETÚLIO PORTO - Do Vereador GETÚLIO PORTO - 
529/2024 - Solicita ao Poder Executivo a 529/2024 - Solicita ao Poder Executivo a 

realização de obras de patrolamento e encascalhamento realização de obras de patrolamento e encascalhamento 
na Estrada Municipal Theodoro Langer, nas proximidades na Estrada Municipal Theodoro Langer, nas proximidades 
da BR 293.da BR 293.
Da Vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS Da Vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS 
- 530/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de - 530/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
roçada na parte externa do pátio da Cotrijuc/Camal, na roçada na parte externa do pátio da Cotrijuc/Camal, na 
Colônia Trigolândia.Colônia Trigolândia.
Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO 
- - 531/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de 531/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de 
placa indicativa de velocidade de 40km/h na Avenida Fran-placa indicativa de velocidade de 40km/h na Avenida Fran-
cisco Kloppenburg, que dá acesso à Colônia Trigolândia. cisco Kloppenburg, que dá acesso à Colônia Trigolândia. 
532/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 532/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
obras de patrolamento na estrada do Cemitério da Cruz. obras de patrolamento na estrada do Cemitério da Cruz. 
533/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 533/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
limpeza nos cemitérios do Município. 534/2024 - Solicita ao limpeza nos cemitérios do Município. 534/2024 - Solicita ao 
Poder Executivo a colocação de redutores de velocidade Poder Executivo a colocação de redutores de velocidade 
na Rua Dirceu Araújo, nas proximidades da residência na Rua Dirceu Araújo, nas proximidades da residência 
da Sra. Viviane e nas proximidades da residência da Sra. da Sra. Viviane e nas proximidades da residência da Sra. 
Maria Silveira.Maria Silveira.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS

Projeto de Lei Municipal nº 039/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 039/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO - EXECUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Abrir 
Crédito Suplementar no Orçamento Vigente e dá outras pro-Crédito Suplementar no Orçamento Vigente e dá outras pro-
vidências. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.vidências. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.
Projeto de Lei Municipal nº 040/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 040/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO - EXECUTIVO - Assunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial Assunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial 
de Eventos do Município de Hulha Negra o evento “Festival de Eventos do Município de Hulha Negra o evento “Festival 
Gospel”. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.Gospel”. Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 537/2024 - Autor: JORGE ANTÔNIO MO-Requerimento nº 537/2024 - Autor: JORGE ANTÔNIO MO-
REIRA COELHO - REIRA COELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se Assunto: Solicita licença para ausentar-se 
do Município no dia 25 de Outubro do corrente, para participar do Município no dia 25 de Outubro do corrente, para participar 
de reunião com o Prefeito Mário Augusto, na cidade de Dom de reunião com o Prefeito Mário Augusto, na cidade de Dom 
Pedrito. A licença de que trata o presente requerimento é Pedrito. A licença de que trata o presente requerimento é 
com o fornecimento de meia diária e com o fornecimento de com o fornecimento de meia diária e com o fornecimento de 
transporte veicular. transporte veicular. Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-
RIMENTO.RIMENTO.

Requerimento nº 538/2024 - Autor: RONALDO PEREIRA Requerimento nº 538/2024 - Autor: RONALDO PEREIRA 
DA SILVA - DA SILVA - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Assunto: Solicita licença para ausentar-se do 
Município no dia 25 de Outubro do corrente, para participar Município no dia 25 de Outubro do corrente, para participar 
de reunião com o Prefeito Mário Augusto, na cidade de Dom de reunião com o Prefeito Mário Augusto, na cidade de Dom 
Pedrito. A licença de que trata o presente requerimento é Pedrito. A licença de que trata o presente requerimento é 
com o fornecimento de meia diária e com o fornecimento com o fornecimento de meia diária e com o fornecimento 
de transporte veicular. Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-de transporte veicular. Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-
RIMENTO.RIMENTO.
Requerimento nº 539/2024 - Autor: DALVIR ZORZI -Requerimento nº 539/2024 - Autor: DALVIR ZORZI - As- As-
sunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos sunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos 
dias 21 e 22 de Outubro do corrente, para participar de dias 21 e 22 de Outubro do corrente, para participar de 
reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado Federal reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado Federal 
Dionilso Marcon, na cidade de Proto Alegre. A licença de Dionilso Marcon, na cidade de Proto Alegre. A licença de 
que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de 
diárias e com o fornecimento de transporte veicular.Situação: diárias e com o fornecimento de transporte veicular.Situação: 
EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

PROVA ESPECIAL

Candiotense faz 
homenagem ao 
pai em corrida 

e conquista 
duas medalhas

A manhã de domingo (20) foi especial para a 
jovem candiotense Riany Campelo, 16 anos. Carre-
gando no peito a foto do pai com a frase “A força do 
meu pai corre comigo”, ela participou do Circuito de 
Corrida de Rua Bagé 2024 Saúde Total, conquistando 
o 2º lugar na categoria geral e o 1º lugar pela categoria 
3km, de 16 a 19 anos.

Ao TP, a jovem disse que participou da corrida 
incentivada pelo treinador e fez como uma homenagem 
ao pai Adão Luiz Guerreiro Garcia, 55 anos, falecido 
no dia 4 de outubro após perder uma luta para o cân-
cer. “Meu pai desde sempre me incentivou a correr e 
quando chegava ao trabalho ele mostrava minha foto 
para seus colegas, contando sobre minhas conquistas 
na corrida. Para mim foi muito triste não ter ele ao 
meu lado, eu não queria participar, pois sua morte era 
muito recente, mas meu treinador me incentivou e fui. 
Durante a prova, senti que ele estava me incentivando 
e dizendo ‘que orgulho que tenho de você filha’. E 
quando conclui os três km só agradeci a Deus e meu 
paizinho por estarem comigo. Acredito que esse troféu 
e essa medalha é nossa!”, disse Riany ao jornal.

Riany dedicou a vitória ao pai

Divulgação TP
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O representante do Conselho Esta-
dual de Saúde (CES), Marcelo Farias, que 
também é conselheiro de Saúde do municí-
pio de Arroio Grande, esteve reunido esta 
semana, na Câmara de Hulha Negra, com o 
prefeito eleito Fernando Campani, e o atual 
secretário de Planejamento, Hector Basti-
de. Ele explicou sobre a situação do Con-
selho Municipal de Saúde local e orientou 
sobre os procedimentos obrigatórios que o 

Conselho de Saúde em Hulha

Arquivo TP

Na última sessão do 
Legislativo candio-
tense, o vereador de 

oposição Guilherme Barão 
(PDT), afi rmou em sua fala 
que as contas da Fundação 
Maria Anunciação Gomes 
de Godoy, mantenedora 
do Pronto Atendimento 24 
horas de Candiota, estariam 
bloqueadas em razão do não 
recolhimento do Fundo de 
Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS) e do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS), alegando que com 
isso o vale-alimentação dos 
funcionários do PA e do 
SAMU (que é vinculado à 
Fundação) também estaria 
em atraso. Nesta semana, 
o TP conversou com o 
presidente da Fundação, 
Marcelo Dutra, que expli-
cou a situação. 

De acordo com a 
explicação de Marcelo, 
o bloqueio aconteceu em 
função da troca do procu-
rador da Fazenda, que por 
não ser o mesmo que estava 
tratando com a Fundação 
há muito tempo, acabou 
bloqueando as contas em 
razão da entrada de três 
emendas parlamentares 
neste ano. “Nós temos as 

Situação fi nanceira 
da mantenedora do 

PA 24h de Candiota é 
pauta no Legislativo 

tratativas para fazermos o 
parcelamento das dívidas, 
mas estamos eliminando 
diversos juros e parcelas 
que não são devidas em 
razão da nossa fi lantropia. 
Estávamos trabalhando isso 
com a Procuradora Geral 
da Fazenda Nacional, mas 
com a troca do procurador 
ele viu o nosso saldo e 
pediu para que juiz realizar 
este bloqueio”, informou 
Marcelo, dizendo que já 
entraram com todos os pe-
didos por terem imunidade 
tributária em razão de serem 
uma instituição fi lantrópica. 

Ainda, ele destacou 
que buscaram documen-
tos e extratos bancários 
com todos os valores que 
receberam, desde maio até 

ADMINISTRAÇÃO

O Pronto Atendimento é mantido pela
 Fundação Maria Anunciação Gomes de Godoy

agora, criaram uma plani-
lha e fi caram aguardando 
o despacho do juiz. “Já 
partimos também para 
o segundo estágio, não 
só pedindo desbloqueio 
por imunidade tributária, 
mas também por todos 
os recursos públicos para 
que isso não aconteça 
novamente, pois tudo o 
que recebemos é dinheiro 
público”. Segundo ele, o 
bloqueio acontece em ra-
zão da estrutura não ser da 
Fundação, não podendo 
ocorrer penhora de bens.

O TP foi informado 
que parte das contas já ha-
viam sido desbloqueadas 
na quarta-feira (23), e o 
vale-alimentação pago na 
tarde desta quinta-feira. 

Uma reunião na quinta-feira (23), 
teve por fi nalidade a criação da Associação 
de Proteção Animal Dandara, em Hulha 
Negra, tendo como presidente Mara Mo-
rales. O encontro reuniu simpatizantes da 
causa e contou com a participação da vo-
luntária bageense Isabel Nobre. A reunião 

Associação animal Dandara

No dia 17, a Câmara 
de Vereadores e Vereadoras 
de Candiota sediou uma 
sessão especial em home-
nagem ao dia do professor. 
A sessão foi aberta pelo 
presidente Gildo Feijó, 
proponente da homenagem. 
“Esta sessão, como feita ao 
longo dos últimos quatro 
anos, mostrar a importância 
que este poder da a esta 
classe – o professor. Sem-
pre digo que o professor é 
o mestre dos mestres, sem 
os quais não chegaríamos a 
lugar nenhum e não existi-
ria nenhuma outra profi ssão 
se não tivesse um professor 
para ensinar e a capacida-
de que um professor tem 
de transformar a vida de 
um aluno, de uma criança. 
Tenho uma inveja boa de 
quem tem esta habilidade”.

Também fizeram 
parte da mesa de auto-

Dia do professor em Candiota
SESSÃO ESPECIAL

ridades, a coordenadora 
pedagógica da Secretaria 
de Educação de Candiota, 
Suelen Funari, representan-
do o prefeito Luiz Carlos 
Folador, o professor da 
Universidade Federal do 
Pampa (Unipampa) Pedro 
Dorneles, o professor e his-
toriador Tailor Lima, ambos 
palestrantes e o escritor Se-
verino Rudes Moreira como 
convidado especial. 

Pedro Dorneles le-
vou a temática “Qual o pa-
pel do professor?”, fazendo 

referência as formas de en-
sinamentos do passado, do 
presente e do futuro, e ins-
tigando os presentes a faze-
rem uma refl exão. Severino 
Rudes completou a palestra 
relembrando as formas de 
escrita, que antigamente 
eram feitas em lousas até a 
chegada dos cadernos. Por 
fi m, Tailor Lima relembrou 
sua chegada a Candiota e a 
conclusão dos estudos já na 
fase adulta, igualmente ex-
pondo fases de sua vida e da 
família para contextualizar. 

Reprodução TP

município deve percorrer. Também partici-
param o vice-prefeito eleito André Araújo, 
o Bexiga, o atual vice-prefeito Igor Canto, 
o representante do Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Bagé, Milton Brasil, e os 
vereadores eleitos Volnei Manfron e Moizés 
Abreu. O Conselho vai realizar no próximo 
dia 31 de outubro a eleição para escolha dos 
conselheiros do segmento social da cidade 
pelos próximos dois anos. 

contou com o apoio e incentivo do prefeito 
eleito da cidade para a gestão 2028-2028, 
Fernando Campani e a esposa Daniele 
Campani e os vereadores Volnei Manfron 
(PT) e Jorge Coruja (PDT). Agora, deverão 
ser realizados os trâmites burocráticos para 
a fundação da Associação.
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Catita faleceu no mesmo dia em que sua mãe no ano 
de 2017 e com a mesma idade do pai, 72 anos

Arquivo Familiar/Especial TP

Pedras Altas perde 
o produtor Catita

LUTO

Acomunidade de Pedras Altas lamentou, no dia 18 de outubro, 
o falecimento do agropecuarista Ricardo Bruno Corrêa, de 72 
anos, ocorrido na estância onde residia após sofrer um ataque 

cardíaco. 
Ele foi velado em Pelotas e seu sepultamento aconteceu no 

Cemitério São Francisco de Paula, também naquela cidade. A missa 
de 7º Dia de seu falecimento foi realizada nesta quinta-feira (24), na 
Catedral Metropolitana de São Francisco de Paula, em Pelotas. 

Natural de Pelotas e morador há 40 anos de Pedras Altas, era 
conhecido pelos amigos como Catita – apelido dado pelos irmãos. 
Casado com Ada Maria Vieira Corrêa e pai de Eduardo Vieira, segun-
do a família, o agropecuarista vivia para o campo e os animais, pois 
trabalhar com o gado e pastagens era o que Catita mais gostava, assim 
como fazer reparos na propriedade da família. Ele chegou a cursar 
alguns semestres da faculdade de Agronomia, não tendo concluído.

Muito ligado ao tradicionalismo, além do campo, atualmente 
conciliava as atividades de conselheiro do Sindicato Rural de Pedras 
Altas e do CTG Sentinela de Pedras Altas, sendo, segundo a família, 
bastante ativo em eventos que ocorriam na cidade e região.

O jornal Tribuna do Pampa se solidariza com a família neste 
momento de dor.

Natural de Pelotas, ele residia há 40 anos 
na Cidade do Castelo onde tinha propriedade

EDITAL DE NOMEAÇÃO 013/2024 - EDITAL DE NOMEAÇÃO 013/2024 - 
NOMEIA CANDIDATO APROVADO NO NOMEIA CANDIDATO APROVADO NO 

CONCURSO PÚBLICO 001/2020 - CONCURSO PÚBLICO 001/2020 - 
CARLOS RENATO TEIXEIRA MACHADO, PCARLOS RENATO TEIXEIRA MACHADO, Prefeito do refeito do 
Município de Hulha Negra, Estado do Rio Grande do Sul, Município de Hulha Negra, Estado do Rio Grande do Sul, 
no uso de suas atribuições legais, considerando a neces-no uso de suas atribuições legais, considerando a neces-

sidade de preenchimento imediato de cargo sidade de preenchimento imediato de cargo NOMEIANOMEIA o candidato aprovado  o candidato aprovado 
no Concurso Público 001/2020. no Concurso Público 001/2020. TESOUREIRO: Samuel Resende PereiraTESOUREIRO: Samuel Resende Pereira
- 2º Lugar. O candidato aprovado deverá comparecer no Setor de Pessoal - 2º Lugar. O candidato aprovado deverá comparecer no Setor de Pessoal 
da Prefeitura Municipal de Hulha Negra, à Av. Getúlio Vargas, 1562, munido da Prefeitura Municipal de Hulha Negra, à Av. Getúlio Vargas, 1562, munido 
de documentos pessoais, no prazo de 15 (quinze) dias, a contar da data da de documentos pessoais, no prazo de 15 (quinze) dias, a contar da data da 
publicação deste Edital.                   Hulha Negra, 21 de outubro de 2024.publicação deste Edital.                   Hulha Negra, 21 de outubro de 2024.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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EXPEDIENTE EXTERNO

325 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 
088/2024 – Abertura de crédito especial – R$ 
1.331.000,00 – Reconstrução da Ponte da Coréia 
sobre o Arroio Candiota.
327 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 
087/2024 – Revoga a Lei Municipal nº 2498/2023, 
que autoriza a concessão de incentivo para insta-
lação da empresa Naira Cleonice Vieira de melo 
– Gardenn Premium.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 35 DO DIA 21 DE OUTUBRO DE 2024Nº 35 DO DIA 21 DE OUTUBRO DE 2024

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

Encontro acontece 
no segundo fi nal de 
semana do mês de 
novembro e será 

aberto ao público

APAIXONADOS POR MOTOCICLETAS

Nos próximos dias 8, 
9 e 10 de novembro, 
o município de Pi-

nheiro Machado irá receber 
o 1º Cacimbinhas Moto 
Fest, dedicado aos apai-
xonados por motocicletas. 
A organização aguarda 
no evento a presença de 
grupos de motociclistas de 
várias cidades, sendo que 
o encontro será aberto ao 
público e realizado na pra-
ça Álvaro Chaves. Durante 
o evento haverá praça de 
alimentação no local, pal-
co com tela de LED, som 
e luz, expositores locais e 
brinquedos infl áveis para 
as crianças, gratuitamente.

Em conversa com 
um dos idealizadores do 
evento, Jesus Bebe Gomes, 
ele falou que todos estão 
empolgados e que esperam 
que seja um grande marco 
para entrarem na rota dos 
eventos de motociclismo 
da região sul. Na oportuni-
dade, Bene disse que este 
era um sonho muito antigo, 
tanto dele como também 
do moto-casal Papaléguas, 
Valdenir Souza e Daniele 

1º Cacimbinhas Moto Fest deve 
reunir motociclistas de diversas 
cidades em Pinheiro Machado 

A Câmara de Candiota está localizada 
na rua 20 de Setembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@camaracandiota.
rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 3245-1449

BAIXA PARA AS COMISSÕES

326 - PL 090/2024 - Poder Executivo - Autoriza o 
município de Candiota a abrir crédito especial e al-
terar o PPA, a LDO, a LOA - Reconstrução da ponte 
da Coréia sobre o Arroio Candiota - R$ 1.331.000,00
328 - PL 091/2024 - Poder Executivo - Revoga a Lei 
Municipal nº 2498/2023, que autoriza a concessão 
de incentivo para instalação da empresa 49.956.831 
Naira Cleonice Vieira de melo – Gardenn Premium, 
no município de Candiota.

Brum, e que tudo surgiu 
a cerca de dois anos atrás. 
“Tudo começou depois de 
um aniversário surpresa 
que fizemos para o Val-
denir, onde convidamos 
50 motociclistas e vieram 
cerca de 200 amigos e apai-
xonados pela modalidade. 
Era uma ação particular, 
onde cada um arcou com 
seus custos e mesmo assim 
houve muita adesão porque 
os grupos são unidos. Foi aí 
que entendemos e também 
fomos incentivados por 
muitas pessoas do meio 
que era possível sim or-
ganizar um evento aqui”, 
relembrou Bene, contando 
que a partir dali seguiram 
conversando e visitando 
outras cidades para presti-
giar os eventos e ver como 
tudo poderia funcionar 
dentro de suas realidades. 

Na oportunidade, 
Bene reforçou que estão 
trabalhando para oferecer 
o melhor possível, tanto 
para os pinheirenses, que 
segundo ele estão caren-
tes de atrações culturais, 
como também para o pú-

blico visitante. Ainda, 
ele afirmou que estão 
formalizando a criação de 
uma associação, para que 
possam consolidar ainda 
mais esta iniciativa que 
passará a ocorrer anual-
mente e que já está inclu-
ída no calendário ofi cial 
de eventos do município. 
“Eu e o moto-Casal Pa-
paléguas e Dani acredita-
mos nesse sonho, organi-
zamos o projeto e saímos 
em busca de patrocínio 
porque não tínhamos ne-
nhum dinheiro em caixa. 
A adesão do comércio 
local nos impressionou 
muito e foi praticamente 
total dos locais que esti-
vemos. Entre apoiadores 
e patrocinadores, já con-
tamos com cerca de 80 
empresas que estão apos-
tando no 1º Cacimbinhas 
Moto Fest”, disse Bene, 
informando que por este 
ser um ano eleitoral, não 
conseguiram apoio fi nan-
ceiro por parte da Prefei-
tura, mas que seguem em 
tratativas com retorno 
positivo pra que o mesmo 

ocorra nas outras edições.

AOS PARTICIPANTES

 O evento será gra-
tuito aos motociclistas par-
ticipantes, sendo que haverá 
local para acampamento, 
tanto coberto como aberto, 
café da manhã gratuito e 
banho. Além disso, o Ca-
cimbinhas Moto Fest será 
solidário, onde alimentos 
não perecíveis serão reco-
lhidos e distribuídos para 
as instituições de Pinheiro 
Machado, no domingo (10). 
A presença da Associação 
dos Recicláveis também já 
está garantida e confi rmada, 
fi cando responsável por reco-
lher todos os materiais reapro-
veitáveis durante o encontro. 

PROGRAMAÇÃO 

Como já mencionado, 
o evento será concentra-
do na praça Álvaro Cha-
ves, onde serão aguardados 
motociclistas de diversas 
cidades e também de ou-
tros Estados e países, como 
Rio de Janeiro e Uruguai. 

Na sexta-feira (8), a 
abertura e recepção dos mo-
tociclistas acontece a partir 
das 15h. Às 16h haverá 
som mecânico e às 20h30 
começa o primeiro show 
com Robby Lee, segui-
do pela banda Dona Zica. 

Já no sábado, a pro-
gramação começa às 8h 
com café gratuito para os 
acampados, 9h recepção 
dos motociclistas, 14h som 
mecânico e às 17h moto 
passeio. A partir das 20h30 
começam os shows, pri-
meiramente com a banda 

Dona Zica, depois com a 
banda Transeuntes e fi na-
lizando com a banda R88. 

No domingo, o dia 
começa com o café para 
os acampados e a entrega 
dos donativos arrecadados 
às 10h. “Estamos muito 
felizes com essa adesão 
do comércio em apoiar, 
sinal que entendem a ne-
cessidade da realização de 
eventos culturais na nossa 
cidade. Essa iniciativa 
traz visitantes e fomen-
ta as vendas de modo 
geral”, concluiu Bene. 
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Do CTG Luiz Chirivino, pequenos levarão como tema as usinas, os animais e o meio ambiente

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 21 DE OUTUBRO DE 2024

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas

Ata Aprovada
Ata nº 34/2024 referente a sessão or-
dinária do dia 21 de outubro de 2024.

Projetos a serem Apregoados
Projeto de Lei Ordinária 1.804/2024
Ementa: Estima a receita e fixa a des-
pesa do município de pedras altas para 
o exercício financeiro de 2025.
Autoria: Poder Executivo
Destino: Leitura

Pedido de Informação 08/02024
Ementa: A Vereadora que este subs-
creve, vem pelo presente solicitar que 
o Poder Executivo Municipal informe ao 
Poder Legislativo sobre os recursos da 

Eles fizeram sua pré-estreia no último domingo (20)

TRADICIONALISMO

Divulgação TP

No domingo (20), a 
invernada pré-mi-
rim do CTG Luiz 

Chirivino de Candiota, 
realizou a sua pré-estreia 
com nova coreografia 
e novas pilchas. Os pe-
quenos agora se prepara-
ram para o 6º Premiart, 
que acontece neste sá-
bado (26), no Parque 
do Chimarrão na cida-
de de Venâncio Aires. 

O  g rupo  que  é 
composto por 10 meni-
nas e 10 meninos, tem 
como instrutores Fabrício 
Aquere e Simone Mu-
nhoz e posteiras, Betânia 
Briao, Viviane Pereira 
e Andrea Afonso. Nesta 
nova coreografia e mú-
sica, que tem como tema 
a “usina encantada”, os 
pequenos fazem menção 

Invernada pré-mirim de Candiota 
se prepara para disputar o 

Premiart em Venâncio Aires 

a maior riqueza de Can-
diota, o carvão mineral, 
mas também incluem 
na dança alguns animais 
como o bugil, graxaim, 
cavalo pangaré, entre 
outros, e também falam 
sobre a fauna e o meio 
ambiente. “Nós estamos 
preparando o grupo cerca 
de seis meses, sempre 
pensando nos rodeios da 
18ª Região Tradicionalis-
ta e também no Premiart 
que é o maior festival do 
Rio Grande do Sul. Como 
já tínhamos feito aquela 
homenagem para a usina 
e do RK, pensamos em 
seguir na mesma linha só 
que abordar sobre o meio 
ambiente e os animais 
que fazem parte da fauna 
do nosso biopampa gaú-
cho”, explicou Fabrício, 

destacando que assim 
como em outras ocasiões, 
esta é a primeira vez que 
um grupo da entidade 
irá participar do festi-
val, mas sempre levando 
o nome de Candiota. 

Ao finalizar, ele 
ressaltou a importância 
do apoio dos pais neste 
meio, principalmente 
para os grupos da pré-mi-
rim e mirim, que são os 
mais novos da entidade. 
“Nós dependemos muito 
dos pais, porque se eles 
não estiverem dispostos 
a levarem a criança até 
o CTG, a gente não con-
segue formar o grupo. 
Acredito que a parte mais 
difícil é essa, os pais le-
varem os seus filhos até 
o CTG”, concluiu. Além 
de Fabrício e Simone, a 

coreografia também con-
tou com a participação de 
Julia Graziela Azambuja. 

O concurso será 
transmitido pela página 

do Facebook – Premiart, 
e também pelo canal do 
YouTube – Premiart ao 
vivo. Vale ressaltar que 
os pequenos dançarinos 

do CTG Luiz Chirivino 
serão os únicos repre-
sentando Candiota, sendo 
que o grupo será o 18º a 
fazer sua apresentação. 

saúde para famílias quilombolas destina-
dos ao Município através do Governo do 
Estado do Rio Grande do Sul o que segue: 
1 – Qual a periodicidade do repasse e 
quais valores recebidos em cada repasse 
no período compreendido entre janeiro de 
2021 até a presente data; 2 – Demons-
trativo detalhado de em quais ações, 
programas ou materiais foram utilizados 
estes recursos no período de janeiro de 
2021 até a presente data. 
Este pedido se justifica em razão dos 
questionamentos à mim realizados pelos 
representantes das três comunidades 
quilombolas de nosso município.
Autoria: Elenice Mendes da Silva
Votação: Aprovada por unanimidade
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